



ACOP-F Assemblée Générale Annuelle le 23 septembre 2014 à Strasbourg

112 adhérents ont participé à l'assemblée générale de l'ACOP-F.

Préambule

Le président de l'association, Dominique Hocquard, remercie l'équipe organisatrice de ces Journées Nationales d'Etudes qui nous réunissent cette année à Strasbourg. Il rend aussi hommage à notre doyenne Denise Guyot, présente aujourd'hui comme chaque année depuis des décennies. Elle est l'une des « grandes mémoires » de notre métier et sa présence honore notre association.

En ouverture à ces 63èmes JNE, D Hocquard souligne l'opportunité d'affirmer nos positions au moment où s'annonce la création d'un corps unique de Psychologues de l'Education nationale, regroupant les psychologues scolaires et les conseillers d'orientation-psychologues. Il salue cette avancée, qui est l'aboutissement de démarches argumentées, renouvelées, portées par les représentants de notre profession et l'ACOP-F depuis plusieurs années.

Dans ce contexte, il invite à ce que nos journées d'études soient comme chaque année un lieu de la transmission des pratiques et des réflexions qui ont fait et font la richesse de notre corps.

Il rappelle que cette année a été aussi marquée à la fois par des restructurations, voire des suppressions douloureuses de CIO et par une mobilisation des collègues concernés. Nombreux sont les CIO qui ont été malmenés et qui se sont engagés dans une résistance énergique.

Enfin, dans le cadre des actions visant à porter nos valeurs sur la scène publique, l'ACOP-F travaille main dans la main avec l'association allemande DVB. La DVB est représentée par M Heiner, présent dans l'assemblée, c'est une association ouverte à tous les professionnels de l'orientation et du conseil. Les intérêts communs aux collègues allemands et français sont à l'origine de ce travail conjoint.

Présentation des membres du CA

La secrétaire générale Sylvie Amici présente les membres du CA, suite aux élections en 2013. Les prochaines élections auront lieu en septembre 2015. Le CA est renouvelé tous les deux par moitié.

Rapport moral présenté par Sylvie Amici, secrétaire générale de l'ACOP-F

1. ACTIONS

1-1 Rapport des actions menées par l'association à l'international :

Europe

En octobre 2013 Mr Hill directeur de cabinet de la commissaire européenne à l'éducation Mme Vassiliou -qui vient d'être remplacée à cette fonction- a reçu en audience l'ACOP-F représentée par D Hocquard et C Thuet. La politique menée à l'échelle européenne a des effets délétères sur notre système éducatif et d'orientation. Enseigner l'esprit d'entreprise dès l'école maternelle est préconisé par la commissaire européenne dans plusieurs rapports... L'entrevue n'a pas permis de débattre de la place spécifique des questions d'orientation au sein de l'Ecole, M Hill se cantonnant à un discours consensuel, et nous ne pouvons que constater que les

idées présentées dans ces rapports européens ont fait leur chemin et ont été reprises par M Hollande lui-même. L'impulsion est donnée par l'ACOP-F et la DVB pour un travail conjoint rassemblant plusieurs pays européens (9 sont concernés : Espagne, Pologne, République Tchèque, Suisse, Pays Bas, Luxembourg, Malte, Allemagne, France). D Hocquard et M Heiner constatent ensemble, pour les collègues allemands, français, comme pour d'autres en Europe, que les « techno-discours » nous mettent dans des contradictions et face à des injonctions paradoxales. Nous pouvons construire une alternative à ce qu'on veut nous imposer : en remettant à l'ordre du jour le récit de l'expérience et en échangeant autour de pratiques avisées. La question de la transmission est au cœur de ce travail de coopération.

Association Internationale d'Orientation Scolaire et Professionnelle - AIOSP

S Bultheel, membre du CA de l'ACOP-F, est secrétaire générale de l'AIOSP et représentante de l'ACOP-F au sein de l'AIOSP qui compte 22000 adhérents. C'est une association internationale qui est traversée par une grande variété d'intérêts et des conceptions différentes de l'orientation. Des objectifs économiques visant à faire des bénéficiaires avec l'orientation côtoient des objectifs humanistes et de justice sociale dans le sens d'une orientation service public.

Des membres de l'AIOSP soutiennent l'ELGPN (European Lifelong Guidance Policy Network) qui cherche à influencer sur les politiques publiques européennes en matière d'orientation, avec des objectifs discutables. Il faut donc tenter d'infléchir les échanges avec l'ELGPN pour des préconisations visant plus de justice sociale.

A l'initiative de l'AIOSP, un référentiel de compétences des professionnels de l'orientation a été créé et des accréditations peuvent être données à partir de ce référentiel. Mais leur attribution a été confiée à un organisme américain et une organisation canadienne à but lucratif prétend récupérer l'accréditation. Cet exemple nous incite à la plus grande vigilance pour tenter de contenir les dérives.

1-2 Les actions menées au niveau national

L'ACOP-F a été reçue en audience au Ministère de l'Education nationale le 11 mars 2014. A propos des fermetures de CIO, cette audience a mis en évidence que le ministère semble être dans le constat à posteriori de prises de décisions prises au niveau académique sans son aval. Des restructurations de CIO ont ainsi été initiées localement, par des recteurs -comme dans l'académie de Rouen-. Il est important de noter que la lutte et la médiatisation de la lutte impressionnent des technocrates qui tiennent un discours sur la réalité sans parvenir à appréhender ce qui se passe réellement sur le terrain.

La lettre que l'ACOP-F a adressée à Mme La Rectrice de l'académie de Rouen a été beaucoup lue après sa mise en ligne. L'ACOP-F peut soutenir ainsi des collègues.

1-3 Les actions menées en régions :

Comme chaque année plusieurs journées régionales d'études ont été organisées.

Académie de Montpellier : conférence sur la génération Y – comment les connaissances sur le sujet peuvent avoir des répercussions dans nos pratiques. Des ateliers ont permis aux collègues de réfléchir à la valorisation de la justice sociale.

Académies de Toulouse et Bordeaux : en journée Inter-académique la thématique en était les supervisions de pratiques. Près de 60 collègues se sont mobilisés pour participer à cette journée.

Académie d'Aix-Marseille : journée d'analyse et de réflexion sur les CIO et leur inscription dans un partenariat local, les stagiaires du centre de formation étaient présents à cette journée et ont pu échanger avec leurs collègues de terrain.

Académie de Rouen : journée de formation avec H. Barbot, sur l'évaluation de l'intelligence et la prise en charge des publics à besoins particuliers.

1-4 Les actions menées avec d'autres organisations nationales

Le collectif Construire Ensemble une Politique de l'Enfance –CEPE- est soutenue par l'ACOP-F. Leurs analyses et critiques sont en accord avec les valeurs défendues par l'ACOP-F qui s'associe donc à leur appel.

L'ACOP-F a pu apporter sa contribution et un éclairage, à partir des missions et pratiques des Conseillers d'orientation-Psychologues, à un guide de bonnes pratiques en cours d'écriture réalisé par la Haute autorité de Santé –HAS- concernant les enfants et adolescents dits atteints de TDAH (Troubles –Déficit de l'Attention Hyperactivité). Il est à noter qu'aucun COP n'a pu participer à la rédaction de ce guide, dont le but annoncé est pourtant de faciliter la prise en charge globale de ces jeunes.

Le Groupe inter-organisations Psychologues de l'Education nationale, dont l'ACOP-F fait partie et rassemblant des organisations syndicales et associatives, s'est réuni à plusieurs reprises afin de défendre la place de la psychologie dans l'Ecole, et la reconnaissance des professionnels.

Le PoPsyDEN – Pour un Psychologue de l'Education nationale- dont l'ACOP-F est partie prenante, continue à défendre la psychologie dans l'Education nationale et soutient la création du corps unique de psychologues de l'Education nationale de la maternelle à l'enseignement supérieur. En audience au ministère le 10/09, le Ministère a affirmé que cette création était acquise. Cette question est débattue au sein d'un groupe ministériel de travail le « GT14 » auquel participent uniquement les représentants des organisations syndicales. Le prochain GT 14 se réunira pour étudier le statut : conditions de travail, de recrutement et de formation de ce corps. Dans tous les cas le recrutement à M2 de psychologie ou M1 doit permettre la reconnaissance du titre de psychologue. Le MEN se veut rassurant sur ce point.

2. PUBLICATIONS

2-1 Liens aux adhérents

Le site internet continue d'évoluer pour répondre aux besoins des adhérents, grâce à l'équipe constituée par JL Brun et JF Castell. Un comité se réunit désormais régulièrement pour décider des améliorations sur la forme et le contenu du site.

La lettre aux adhérents est dorénavant entièrement électronique, envoyée par mailing elle contient des hyperliens aux textes et ressources sur le site. Cette forme semble satisfaisante.

Adhésions : bientôt tout pourra se faire en ligne... l'idée étant de faciliter les démarches d'adhésion et par ailleurs d'utiliser le budget précédemment consacré aux impressions et envois postaux, dans l'organisation de Journées Régionales d'Etudes.

JF Castell propose de réaliser un petit film de ces JNE pour rendre compte de ce moment. Il pourrait être mis en ligne sur le site, ainsi qu'un ensemble de vidéos des précédentes JNE qui constituent un ensemble très riche qui n'est actuellement pas assez mis en valeur, ni facilement accessible aux collègues.

2-2 La revue Questions d'Orientation

La revue présente toujours un état de la réflexion de la profession sur les questions qui la concernent. Elle a cependant perdu des abonnés comme d'autres revues. La baisse des budgets des CIO en est une des raisons.

 Vote du rapport moral : 0 vote contre, 0 abstention, le bilan est adopté à l'unanimité des présents.

Rapport financier présenté par Daniel Pandolfi, Trésorier pour l'exercice année 2013

Pour la première fois depuis longtemps l'ACOP-F est bénéficiaire (+12000€) du fait des JNE de Montpellier qui ont rapporté à l'association.

L'examen des comptes a été fait par les commissaires aux comptes : Andrée Demersseman et Michel Demersseman, ils donnent quitus au trésorier.

Dominique Hocquard remercie chaleureusement pour son investissement, Daniel Pandolfi ,qui a été le trésorier de l'ACOP-F durant de nombreuses années.

👉 Vote du rapport financier : 0 vote contre, 0 abstention, le bilan est adopté à l'unanimité des présents.

Compte rendu rédigé par Florence Pagès et Véronique Soulié, secrétaires adjointes